

# HERALDO DE CASTELLÓN

DIARIO DE LA TARDE

Man Borrís  
Director de Caballeros de la prensa  
M. Borrís

AÑO XI

OFICINAS: Mayor, 10, Bajos

Viernes 17 de Agosto de 1900

Dirección telegráfica: HERALDO

NÚM. 2450

**Heraldo de Castellón**  
El periódico de mayor circulación de la provincia

**OPINIÓN POLITICA**

Ejército atención pública en el viaje de los Reyes, apenas si tienen interés estos días los movimientos de nuestros políticos ni las cábalas de estos muchachos.

Acercas del viaje de los reyes por el Norte, nota la más saliente del día, se telegrafían anoche los siguientes detalles de Bilbao, primera población de España que ha visitado nuestro rey.

Dicen así los despachos de Bilbao: A bordo del cañonero «Vasco Núñez de Balboa» recibió la regente a las autoridades y representantes de Centros y corporaciones de Bilbao.

La regente manifestó su gratitud por el recibimiento que se le había preparado.

El «Vasco Núñez de Balboa» atracó después en el desembarcadero de la Salve.

Muchos botes zozobraron, ignorándose hasta ahora si han ocurrido desgracias: aunque se cree que no por lo pronto que se acudió a prestar auxilio a los naufragos.

La regente se enteró luego de lo ocurrido, preguntando con interés al señor Morgado, jefe de la escuadrilla.

También estallaron algunos botes cargados de cohetes.

Don Alfonso llevaba uniforme de cañero y la regente vestido blanco.

En carruaje, custodiado por caballería de Arlabán, se dirigieron al ayuntamiento.

El alcalde pronunció el correspondiente discurso de saludo y agradecimiento que haya sido Bilbao la primera ciudad que visitan.

Después se trasladaron a la Basílica de Santiago, siendo recibidos por el Obispo de Vitoria y el clero, y entrando bajo palio or el templo, donde se cantó un «Te Deum».

Luego visitaron la Diputación y otros centros oficiales.

A pesar de que la fachada del Casino Bizkaitarra estaba engalanada, nadie se acercó a los balcones cuando pasó por allí la comitiva regia.

Siivela y Dato miráronla largo rato hasta volver la esquina.

Al entrar don Alfonso en el ayuntamiento rióse mucho al ver la garganta.

Fueron los viajeros obsequiados con un lunch.

Fuera se daban los vivas y aclamaciones propias del caso.

Entonces don Alfonso se quitó el ros y gritó: «Saludo a la noble Vizcaya».

A las siete de la tarde la regente y don Alfonso regresaron al «Giralda».

Se comenta el paso de la comitiva frente al Círculo Bizkaitarra.

Las opiniones de los socios están divididas.

Algunos han dimitido.

Se ha dirigido una circular a los periódicos en la que se ordena que se abstengan de comentar el viaje de los reyes.

Aparte lo que se relaciona con el viaje de los reyes por los pueblos del Cantábrico, no dejan de tener interés los informes que se dan de la actitud de los diputados carlistas sobre la boda de la princesa de Asturias con el conde de Caserta.

Los tradicionalistas se opondrán cuando llegue el caso a ese casamiento de inclinación.

No deja también de tener interés el empeño que muestran influyentes conservadores de que el señor Pidal continúe desempeñando la presidencia del Congreso al abrirse las Cortes.

La recaudación de Hacienda ha aumentado: 2.347.041 pesetas en la primera quincena de mes actual.

De esta cantidad corresponden a aduanas 1.185.041 pesetas y 1.328.500 a las demás rentas.

El expediente relativo a los escándalos descubiertos en Correos se halla en poder del marqués de Portago, director general del ramo, habiendo entrado en una nueva fase.

## Ojeada Universal

Denotan alarmantemente la importancia de la crisis por que atraviesa Cataluña los siguientes datos que se han recogido en un círculo industrial de Barcelona.

mercados riachuelos proporcionan abundante riego a las tierras cultivadas. La región denominada Gebrokoveld es la más montuosa y poblada de bosques; pero lo accidentado del terreno dificulta mucho la extracción de las maderas.

El Vaal, el Limpopo y el Oifan, con sus numerosos afluentes, son los principales ríos que riegan este país.

El Vaal tiene su origen cerca de Kipstapel, sirve de límite meridional al Transvaal, con un cauce profundo y estrecho durante la estación seca, pero extraordinariamente ancho en la de las lluvias. Entre sus varios afluentes recibe el Movi river (rio Movi) sobre el cual se halla situada Potchefstroom, antigua capital de la República y va a juntar sus aguas con las de Orange.

El Limpopo, (rio de los Cocodrilos) llamado también por los indígenas Udi, Uri ó Bempé y por los portugueses Ouro ó Johampura, tiene sus fuentes en el límite del Hoogeveld y después de penetrar por los montes Magalces, señala el límite del Transvaal y se interna en la colonia portuguesa de Mozambique para entregar sus aguas al Océano Indico.

Nace el Oifan en el centro del Transvaal, se dirige al E. y penetra en dicha colonia portuguesa para unirse al Limpopo, del que es uno de sus más notables afluentes.

El año anterior se consumieron durante la actual temporada de 265.005 a 270.000 bales de algodón en rama mientras que este año ha sido el consumo sólo de 218.000 a 220.000 bales.

Cálculos aproximados elevan la diferencia a 50.000 bales.

Siendo el valor de la bala de algodón de 70 duros según su precio medio, resulta un déficit en la producción de tres millones y medio de duros ó sea 17 millones de pesetas menos de primera mano.

En resumen, la producción de esta temporada representa un 20 por 100 menos que en igual período de tiempo del año anterior, á pesar de lo cual los industriales se hallan bien provistos de los artículos que manufacturan.

Los periódicos de Zerega dan cuenta del siguiente suceso:

«Encontrábase un lebrador algo fatigado por haberse dedicado durante el día á las faenas del campo, y se sentó en una villa de dicho término, quedando más tarde recostado por completo entre unas cepas.

Cuando estaba dormido y sin percibirse tuvo la desgracia de que una enorme culebra se le arrollara al cuello.

A la presión ejercida por el reptil despertó el joven, y comenzó, con el natural espanto, á quitarse la culebra, dando á la vez algunos gritos, que afortunadamente fueron oídos por un terrero, el cual, acudió presuroso al punto de donde partían las voces de auxilio.

No sin gran trabajo, y armado de un cuchillo, pudo seccionar en varios trozos al temible reptil y dejar libre de él al pobre muchacho, que ya desconfiaba salvar su vida.

La Naturaleza aún no ha agotado los ejemplares de animales curiosos, raros y en duda de las especies antiluvianas, cuyos esqueletos son ornato de los museos de Historia Natural.

Ahora es en el Océano Indico donde se ha pescado un monstruo marino, remitido inmediatamente al acuario de Calcuta. Trátase de un enorme carajo de tales dimensiones, que, sus púas ó patas delanteras miden más de dos metros de longitud. El animal es de una voracidad terrible, y sus ojos salientes como los de la langosta, le dan aspecto de ferocidad, y tienen, además, la propiedad de ser luminosos: dotados de una vesícula transparente emiten una luz tenue.

El granada ha fallecido una mujer á la edad de 105 años.

Les que concucian á la difunta dicen que debia tener ocho ó diez años más, pues siempre fué aficionada á quitarse años de encima.

De China

Noticias de la guerra

Comunican de Saighi que las noticias oficiales de los chinos confirman que los ejércitos llegaron á Pekin el lunes próximo.

Esta noticia es acogida con gran reserva.

Un destacamento del crucero austriaco «María Teresa» ha desembarcado en Tien-Tsin sin encontrar resistencia.

El gobierno del czar moviliza un ejército de 400.000 hombres para vigilar la frontera, ruso china.

No son navegables estos rios, pero sus aguas fertilizan extensos territorios.

Casi todo el suelo de las elevadas mesetas y la base de las montañas del Transvaal, principalmente desde el centro hacia el S., está constituido por los granitos y los granitos, reapareciendo los primeros al E. en la prolongación de los montes Drakens y Lydenburg y los segundos al O. de dichos montes, donde con las sienitas forman la base de los yacimientos auríferos. La formación de los campos de oro de Lydenburg pertenece al terreno silúrico, y el esqueleto de las montañas de esta comarca está formado por terreno devónico. Las mesetas de Suptansberg, al N. de Oifan, están constituidas por las areniscas inferiores de dicho terreno. Pero las que presentan un carácter marcadamente devónico y carbonífero son las montañas de Makapan y las que forman los grupos de Hanglip, Water y Witte. Las areniscas y los esquistos devónicos forman los montes Magalces, y estos esquistos, unidos á las calizas, se encuentran sobre el granito al N. de Kustenburg.

El subsuelo del Transvaal contiene una riqueza mineral incalculable. El oro, la plata, el cobre, el cobalto, el plomo, el hierro y el carbón yacen en cantidades fabulosas.

En 1881 comenzó la explotación de

Dícese que Rusia y los Estados Unidos proponen para el trono de Pekin al príncipe Li Hing Chang.

Francia y Alemania presentan la candidatura del virrey de Szechuan.

La guerra la del príncipe Lit-Chang. Cuarenta mil chinos se atrincheraron en Tou Chou.

Dicen de San Petersburgo que los días 9 y 12 de Agosto se libraron dos combates entre los rusos y los chinos en la Manchuria.

Los rusos obligaron á los chinos á abandonar sus posiciones, emprendiendo la retirada.

Las fuerzas aliadas eran considerablemente superiores á las de los chinos: 4.000 de infantería y dos cañones.

Las fuerzas rusas se componían de una columna de infantería, dos escuadrones de cosacos y dos cañones.

Los rusos imprimen gran actividad á las operaciones en la Manchuria.

Telegrafían de Londres que el ministro Broodrick ha declarado que Inglaterra está dispuesta á defender sus intereses en todo el mundo y especialmente en China.

Ha añadido que los ingleses palmarán poseídos del mayor espíritu de compañerismo con los alemanes y bajo las órdenes del general Wandlersee.

En una mesa de cumpleaños comía un papa con su niño, y éste pedía con insistencia un periódico el papá.

«¿Qué desea el niño?» preguntó al fin la señora de la casa.

«Nada, señora, no se ocupa usted de ello. Es que, como es tan aplicado, quiere tener siempre un periódico para leer.»

«No, papá, replicó candorosamente el niño. Es para irme guardando lo que no me puedo comer, como haces tú cuando te convidan.»

Conferencia periodística internacional

La comisión informadora de la prensa ha acordado celebrar en Madrid, con motivo del Congreso social y económico hispano americano de Noviembre próximo, una conferencia periodística internacional, en la que se discutirá y solucionará cuanto se relaciona con los intereses de la prensa.

En esta conferencia tendrá voz y

las masas de oro con resultado poco satisfactorio en un principio; pero desde 1885 ha ido en aumento progresivo hasta adquirir el inmenso desarrollo que hoy tiene, descubriéndose constantemente nuevos filones y multiplicándose las empresas.

En la actualidad se explotan los siguientes goldfields (campos de oro): En el distrito de Lydenburg el del valle del Kaap, afluente del Limpopo; en las orillas del Komati el de este nombre, al S. del anterior; el de Witwatersrand, al S. de los montes Magalces; el de Krugeredorp en el distrito de Pretoria y de Rustenberg; el de Roodopott en el distrito de Heidelberg; los de Schoonspruit y Rooderand en el distrito de Potchefstroom; el de Malmans en el de Marico; los de Marabastadt y Hantboschberg en el distrito de Suptansberg y el de las colinas de Murchison, á orillas del Limpopo. Pero los yacimientos auríferos más importantes son los de Witwatersrand, donde ya se encontró oro en 1854, cuyo principal filón (main reef) está constituido por un conglomerado aurífero, á que los boers dan el nombre de basket, que tiene más de 80 kilómetros de longitud por dos metros de espesor y una labor posible hasta 1000 metros de profundidad. Johannesburg, la mayor ciudad del Africa austral, se levanta en estos terrenos, que en 1896

voto los representantes de todos los periódicos diarios que se publican en España, Portugal y la América latina, y todas las revistas, semanarios, etcétera, que llevan por lo menos seis meses de publicación.

He aquí los temas que en la conferencia han de ser discutidos y votados:

1.º Tarjeta de identidad, título infalsificable de periodistas, que después de adoptarse por las naciones representadas, tendrá fuerza y validez con carácter de reciprocidad en todas ellas.

2.º Rejaba de tarifas internacionales telegráficas para la prensa.

3.º Rejaba en el transporte internacional de periódicos.

4.º Rejaba de los pasajes por vías marítimas y terrestres para los periodistas.

5.º Adopción de todas las soluciones ya votadas por los Congresos internacionales de la prensa á los fines de esta conferencia ibero americana.

La comisión organizadora ha dirigido circulares á todos los periódicos invitándoles á que nombren representantes que asistan á esta Conferencia, que resultará verdaderamente interesante y de resultados prácticos, por pertenecer cuantos en ella tomarán parte á pueblos de la misma raza unidos por la identidad de caracteres y aspiraciones.

LA BOLA DE NIEVE

Cuando fué aquel día á casa de mi prima Angoles, la encontré al lado del balcón mirando á través de los cristales el bello panorama que ante sus ojos se extendía. La nevada había sido copiosa, y así el piso de las calles como los tejados y cuanto cerca ó lejos alcanzaba á verse, estaba cubierto por la nieve blanca y deslumbradora.

Mi prima estaba tan ensimismada en su contemplación, que no advirtió mi entrada ni notó mi presencia hasta que ya muy cerca de ella, la hablé.

«¿Qué dices, Angoles?» le dije.

«Miraba la nieve—me respondí.—Es tan bella una nevada! Cuando los copos caen pesozosamente de la altura, parece que allá arriba están deshojando rosas blancas.

Cuando cesan de caer, y se despeja el espacio, se presenta á nuestros ojos cuanto la vista alcanza, cubierto por blanco tapiz, que todo lo embellece. Debajo de él desaparecen las suciedades del arroyo; en las retorcidas y desnudas ramas de los árboles, la nieve que han podido retener, simula una florecencia como de adelantada primavera, ondulando en los tejados como un rizado de sobrepelliz, cubriendo nuestras moradas y parece decir:—En esta casa que yo coroné nada impuro se alberga; ya lo veis, estoy sin mancha.

Este espectáculo agradable á mis ojos, y del cual pocas veces en el año se disfruta, me delicia y me hace caer en extrañas meditaciones.

empezaron á ser vendidas para edificar. Solo hay en explotación una pequeña parte de las 58.000 hectáreas que ocupan las concesiones mineras de Witwatersrand, á causa de las grandes especulaciones de que son objeto por parte de los propietarios que se cambian con mucha frecuencia antes de dar comienzo á las obras. Pasan de 300 las compañías concesionarias de dichas minas. A 7.370.058 libras esterlinas ascendió en 1894 el valor de todo el oro producido por las minas del Transvaal y va en creciente progresión, sin haber llegado aún esta industria á la plenitud de su desarrollo. Según la legislación de minas de 1885, revisada en 1887, los terrenos auríferos pasan á ser propiedad del Estado, que se encarga de nombrar los comisioneros para el reparto y los inspectores para la vigilancia de las concesiones.

La principal riqueza del país, después del oro, es el carbón, que abunda en las capas superiores de las rocas estratificadas de la mayor parte del Hoogeveld; siendo el de Baplan el depósito hullero más importante.

Siguen en importancia las minas de plata, cobre, plomo, hierro, etc., y las de diamantes explotadas desde 1870 en el distrito de Suptansberg, al NO. del Transvaal y en el de Bloemhof al SO.

(Se continuará)

FOLLETO DEL «HERALDO», (3)

Repúblicas sud-africanas

ORANGE Y TRANSVAL

COMANDANTE DE OTUMBA

(Continuación)

límite meridional los montes Magalces que se enlazan al SO. con los Witwatersrand.

La región comprendida entre los montes Magalces y la cordillera de los Drakenburg al E. se denomina Hoogeveld (país elevado) con una altura de 1340 á 2350 metros sobre el nivel del mar, escasa vegetación, inmensas praderas, triste y poco poblada. La que se extiende al N. y NO. del Transvaal es más suave, y por lo tanto su clima es más suave, siendo conocida con el nombre de Boschveld (país de los bosques) y también Winterveld (país de invierno) porque los pastores y colonos de otras comarcas sus trías van á invernar á esta región, que á pesar de llamarse Boschveld, tiene pocos bosques, aunque los terrenos inferiores son ricos en vegetación, que se presenta exuberante y vigorosa, y en aguas, pues sus nu-

medico, San Bernar

medico, San Bernar

medico, San Bernar

CASTELLÓN

Este año se han celebrado las fiestas de la Asunción de Nuestra Señora y de San Roque con mayor ruido...

En genes de divertirse toda la gente, esta vez no ha omitido medio de ninguna clase para conseguir su propósito.

Ra el Grao como es Baniacasim; en los masets como en la capital, le juega de los dos días ha ido en aumento hasta la hora suprema del concertante fiscal...

De las fiestas del Grao y de Baniacasim, que han estado animadísimas, nos ocupamos aparte con toda la extensión que nos ha sido posible.

De las celebradas en los masets del término sería el cuento de nunca acabar si fuéramos á rescatarlos.

Ha habido de todo en ellos. Lidia de toreros, besucilla, bailes populares con la indumentaria propia de los mismos, pasacalles, luminaciones á la veneciana y al estilo de Noé...

En una palabra: la organización de colonias, por partidar, ha sido una idea luminosa que ha despertado en todos los mas vivos deseos de divertirse y de echar una casa al aire...

En todos los masets, los duñios de los mismos y sus apreciadas familias se han multiplicado por obrerquiar á sus visitas y aún á los intrusos...

Castellón ha estado desierto estos días. Semejaba la ciudad, especialmente por la tarde, un pueblo mortecino...

Por la noche, si, lograba revivir cuando fluía á la misma la mancha de gente que dejaba los masets ó la vacías playas.

Y por cierto, que en ánimo de divertirse todavía la gente, ó quemaba grandes hogueras ó se entregaba al delicioso sport de la pólvora.

Ningún año se han quemado tantas hogueras ni se ha corrido tanto la pólvora.

Anoche la población despedía un olor á pólvora terrible.

Entre las hogueras quemadas anoche, vimos una muy artística frente á la casa de los señores de Matutano...

Muy bien por los organizadores de esta falla.

No terminaremos esta oración sin hacer público nuestro sentimiento de condolencia por las dos desgracias ocurridas durante el desarrollo de los ruidosos festejos que acababan de celebrarse.

La falta de espacio nos impide referir uno por uno los acuerdos tomados...

dos esta mañana entre albañiles y peones, pero diremos en cambio que una comisión de los dos partes ha estado esta mañana en el despacho del señor gobernador civil.

De esta reunión ha venido la svenencia y la huida se ha solucionado. Desde mañana, pues, volverá al trabajo los peones y se reanudarán las obras.

Esta tarde se ha reunido en el Centro Obrero la junta general de los peones para discutir la directiva de la solución de este asunto tan satisfactoria para los mismos.

Solucionada la huelga, cumplimos un deber de justicia felicitando á las autoridades por su conducta serena de los huelguistas y dando á estos la enhorabuena no solamente por haber conseguido lo que querían sino por haberlo conseguido del prudentísimo modo que nos complacemos en reconocer y en recomendar á los que mañana se encuentran en el mismo caso de los peones y de los albañiles de Castellón.

Hállase enfermo, el laborioso oficial 2.º del gobierno civil, señor Gallido.

Colabramos el pronto restablecimiento del enfermo.

Asistencias fiestas á sus patronos en casi todos los pueblos de la provincia para esta mes y el próximo.

Es un hecho la construcción de un Teatro-oira en la plaza de Tetuán de esta ciudad.

Las obras empezarán enseguida y ya se anuncia la inauguración del nuevo teatro para el día 10 de Diciembre próximo.

Esta tarde ha regresado del Abelló, el joven abogado y estimado amigo nuestro don Sebastián Carpi.

La alcaldía de esta capital hace saber que el ayuntamiento ha acordado hacer públicos la petición formulada por don Enrique Luis Federico...

Ha levantado su casa del Grao y no ha instalado en el tercer piso de la casa de Viñals, nuestro querido amigo, el ilustrado juez municipal de esta ciudad don Eduardo Alfonso...

Cumpliendo con lo prevenido en las disposiciones vigentes, la matrícula para los cursos generales de segunda enseñanza dará principio en el Instituto de segunda enseñanza de esta capital en 1.º de Septiembre próximo.

Los alumnos que por cualquier motivo no se matriculaban en el mes de Septiembre, podrán hacerlo en el de Octubre, abando dobles derechos, y no se examinarán hasta la época de los extraordinarios.

Los exámenes de ingreso de la segunda enseñanza, se celebrarán durante el mes de Septiembre.

En la segunda quincena del mismo mes, tendrán lugar los exámenes de prueba de curso de los alumnos que no se hubieron examinado en los ordinarios de Junio, y de los que se ellos quedaron suspensos, y también se verificarán los exámenes de enseñanza libre que oportunamente se hayan solicitado durante el mes de Agosto.

Las clases principiarán el día 2 de Octubre próxima y oportunamente se anunciará en el tablón de edictos de este establecimiento los días y horas de ctedra, locales, autores de texto y profesores que han de tener á su cargo la explotación de las distintas asignaturas.

acompañada de su bella y elegante hija Pilar, ha subido á Luarca para pasar allí una temporada, la excelentísima señora viuda de Ruiz Vila.

El Boletín Oficial de anteyer ha publicado la vacante del cargo de recaudador de contribuciones de la zona de Morella.

La fianza que deberán prestar, con arreglo al artículo 7.º de la misma Instrucción, será la de 53 503 pesetas con un premio de 275 pesetas por ciento de la suma que se recauden.

Dicha fianza podrá constituirse en metálico ó efectiva de la deuda pública, admitiéndose éstos al precio de cotización que resulte, aceptando el tipo medio del mes anterior al en que se constiuya el depósito, según el artículo 8.º

La junta municipal del censo de población, se ha reunido esta mañana en la casa ospitalar.

Se encuentra en Figueroles con su apreciable señora, el digno presidente del Sindicato de guardias y concejal de este ayuntamiento, nuestro buen amigo, don Julián Ruiz.

Esta mañana ha celebrado sesión la corporación municipal.

Mañana publicaremos el extracto de esta sesión que por cierto ha ofrecido poco interés.

En la arciprestal se han celebrado anteyer y ayer las fiestas dedicadas á la Virgen de Agosto y al patrón de la capital, San Roque.

En los dos días ha habido mucha mayor, con sereno, celebrándose por la tarde las procesiones de costumbre.

La alcaldía intercomunal presentará en aquellas dependencias de Pascual Pons Ponsar y de la madre del soldado Joaquín Membrada Sabatid.

Ha regresado de Albarca, nuestro querido amigo don Miguel Simón.

El cargo de secretario del ayuntamiento de Peñíscola con la dotación de 1 200 pesetas anuales se halla vacante por dimisión del que lo ejercía.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes documentadas en el plazo de quince días, contados desde ayer.

El respetable presidente del Colegio de médicos de esta provincia don José Prohá ha fallecido en nombre de todo el colegio al ilustre doctor Ramón y Cajal por su reciente triunfo, alcanzado el famoso premio del Congreso internaconal, premio único que honra no solo á la persona que lo ha conseguido sino á la nación que le cuenta entre sus más ilustres hijos predilectos.

Ramón y Cajal es una gloria nacional reconocida ya por todo el mundo y ese homenaje del colegio médico de la provincia lo mismo que el que le han randido á estas horas el gobierno de la nación, la prensa y todos los organismos científicos de España están muy justificados y nos parecen poco cosa todavía.

Ramón Cajal debe vivir en todos los pueblos y aldeas, porque á todos alcanza el beneficio de su portentoso talento y para hombres tan eminentes como el sabio doctor aragonés son las grandes recompensas y las mayores manifestaciones del reconocimiento y de la admiración de los gobiernos y de los pueblos.

La cariñosa señora de nuestro querido amigo, el joven capitán de Olumba don Benabé Guirao, que se encuentra enferma hace algunos días, estaba hoy mejor.

Lo celebramos mucho.

El concierto de noche en la plaza del Rey don Jaime se celebró con su familia.

Detenido procedente á la celebración de subasta para contratar el transporte de la correspondencia á caballo ó su servicio desde la oficina de correos de Vinaroz á la de Morella, bajo el tipo máximo de 3,25 pesetas anuales y demás condiciones del pliego que está de manifiesto en el Gobierno civil de Castellón y en las oficinas de correos de esta capital y en las de Vinaroz y Morella, y con arreglo á lo prescrito en el capítulo 1.º del título 2.º del reglamento de correos aprobado por Real decreto de 7 de Junio de 1898, se advierte al público que se admitirán las proposiciones extendidas en papel timbrado de 11.ª clase, que se presenten en dicho gobierno y en las alcaldías de Vinaroz y Morella hasta el día 5 de Septiembre á las 5 de su tarde, y que la apertura de pliegos tendrá lugar en el repetido gobierno civil el día 10 de Septiembre á las once de su mañana.

Para el ilustrado oficial 1.º de la secretaría del gobierno civil de la provincia don Enrique Mharin Guix, recibió ayer nuestro director un título de miembro del Congreso social Hispano-americano que hoy ha recibido el interesado.

Mañana volverá á celebrar sesión la comisión provincial.

La delegación de Hacienda de esta provincia hace saber la posesión del ingeniero industrial de la investigación provincial de Hídrada, don Eduardo Corbella Akrany y el que en el mismo cargo del señor don Juan G. Lan Vaqueiro.

El próximo lunes marchará al puzorcano benemerito don José, nuestro cariñoso amigo, el respetable padre del digno administrador de la Adm. del Grao de esta ciudad, don Enrique Braig.

Celebraremos que lo prueba bien aquellas aguas.

Leemos en nuestro querido colega La Verdad de Tortosa y copiamos con el mayor gusto, la noticia siguiente cuyo texto hemos mucho á un ilustrado paisano nuestro.

Dice así el colega: Hemos tenido el gusto de saludar á don Antonio F. Ruiz y Llorens, de Castellón de la Plana, persona distinguidísima por su ilustración y relevantes cualidades personales.

En la visita que efectuó á nuestro Museo de la Ibergovonia demostró vastísimos conocimientos en la difícil ciencia etimológica.

En la madrugada de hoy regresó Castellón, ofreciendo cooperar al engrandecimiento de nuestro Museo.

Lo deseamos haya tenido feliz viaje, y ouento que en Tortosa tiene ya verdaderos amigos que le quieren y respetan de verdad, por haber tenido la grata satisfacción de admitir en la difícil tarea de investigar los secretos y secretos de lo pasado.

Reconociendo el director de Comunioniones lo molesto que resulta para el público el estado de los sellos de los telegramas, ha dispuesto, en tanto el ministerio de Hacienda dicte un real orden relativo al caso, que se encargue de dicha operación el personal de laquilla de la Central de Telégrafos.

Juanito Trípita nos envía á última hora la revista de la corrida celebrada ayer tarde en la Villa Arnelles y la falta de espacio nos obliga á agradecer.

Un incendio

En la casa de la calle de...

Un incendio

En la casa de la calle de...

Un incendio

En la casa de la calle de...

Un incendio

En la casa de la calle de...

Un incendio

En la casa de la calle de...

SUCESOS DE EN CAS

El ahogado de Anteyer se...

Una niña que...

Una mujer h...

Un incendio

SUCESOS DEL DÍA EN CASTELLÓN.

El ahogado de anteayer

Anteayer se ahogó en la veleta plaza de San Mateo el joven de esta capital Villanueva...

Más desgracias

El niño Antonio Forcada Arnau, de 7 años de edad, jugando esta tarde en la plaza de la constitución...

EN VINARÓZ.

Muerte instantánea

En la noche de Sebastián Pascual Miralles, cuitante unos 100 metros de Vinaroz, ocurrió anteayer una desgracia.

La víctima ha sido Agustín Pascual Miralles, niño de cinco años de edad, hijo del dueño, quien jugando con la maquinaria de la noria tuvo la mala suerte de ser cogido entre las ruedas...

EN BENICARLÓ.

Pordiosero muerto

Francisco Bua Carbó, de 58 años, viudo, pordiosero, vecino de Benicarló, falleció el día 15 y según certificación médica murió de una congestión cerebral en el momento de ir desde una noria donde le facilitaron agua...

EN TORREBLANCA.

Una detención

En la noche de anteayer fué sorprendido el vecino de esta villa Manuel García Pitarch, de 20 años, el cual acababa de sustraer cuatro libras de algarobos de la propiedad de don Jaime Bellver...

EN ARTANA.

Recuperación de una jaca

Teniendo conocimiento de la bonemérita de este puebleto de que había en Artana una jaca robada hace dos meses de la casa de Lorenzo Aparicio, empezó a hacer las oportunas diligencias encontrando más tarde dicha jaca en poder de Manuel Ospelá Escallos...

EN LAS CUEVAS.

Varias detenciones

En la tarde del día 13 fueron detenidos por la bonemérita de las Cuevas en el pueblo de Villanueva de Alcañes, los vecinos de dicha villa Tomás Ramba Centelles y Agustín Siervas Martínez...

EN LA DIPUTACIÓN

Sesión de la comisión

En la sesión que la comisión permanente de la diputación ha celebrado esta mañana, ha acordado entre otros, los siguientes acuerdos:

1.º Informar al señor gobernador civil las cuentas municipales del pueblo de Aguabar correspondientes al ejercicio de 1884-85...

2.º Informar el recurso interpuesto por Antonio Gregori Balisgón contra dos providencias de la alcaldía de Altara...

3.º Informar el recurso interpuesto por don José Subirat y otros vecinos de San Mateo, contra un acuerdo del ayuntamiento de dicha villa...

4.º Conceder dos meses de licencia al expósito Alvaro Manuel Domínguez, asilado en la Beneficencia provincial.

5.º Aprobar una cuenta de material con destino a la oficina de la dirección de caminos provinciales.

EN LA AUDIENCIA

Los juicios de ayer y hoy

Ayer se celebró en el palacio de Justicia un juicio contra Blas Aguilera Delás y cuatro más todos de Villarreal por hurto. El señor Solsona defendió a los procesados...

El juicio que para ayer estaba anunciado contra Valentín Palada fué suspendido por no asistir el mismo.

Hoy, se han celebrado dos vistas, compareciendo en la primera Manuel Soriano Ibañez, de Argolita, por hurto y en la segunda Miguel Collado, por lesiones.

Don Miguel Solsona y don Fernando Gasset han defendido, respectivamente a los procesados y don Antonio Alorza ha asistido como procurador de las mismas.

Don Joaquín Arguch, ha mantenido la acusación en estos dos juicios.

DIARIO DE AVISOS

Santoral.

Viernes, 17.—San Liberato. Sábado, 18.—Santa Elena emp.

Cultos.

Hoy han estado en la Parísimas Sangre las Cuarenta Horas. Mañana lo estarán en Santa María.

Consumos.

Lo recaudado en consumos durante los tres últimos días ascendió: Martes, 14.—1236 15. Miércoles, 15.—725 96. Jueves, 16.—546 50.

Registro civil.

Durante los tres últimos días se han hecho en el registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.—Día 14: Carmen Viol Aznar y Elisa Prats Fabregat. Día 15: Antonio Guillida Bellido. Día 16: Rosario Pastor Montolio. Defunciones.—Día 14: Tomás Quira, Ramos, 15 días. Día 15: 0. Día 16: Teresa Fajardo Molina, 4 años.

Escuelas Pías de Castellón

Del 1 al 30 del próximo Setiembre quedará abierta la matrícula para los alumnos internos, medio pensionistas, encomendados y externos de las Escuelas Pías. Dicha matrícula se hará en la secretaría de la casa que internamente habitaron para Colegio los PP. Escolapios, Caballeros 6.

Después de la cura el pago. Es cosa cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan anhelada salud. Para más detalles léase en la 4.ª página Milagrosos Confites ó Inyección anti-veneréas y Robb anti-sifilítico COSTANZI.

Fábrica de Sacos

Manuel Martí Godina

Plaza de Mallorca Castellón

Esta fábrica, única de su clase en esta provincia, ofrece al público sus géneros que ocupan en calidad y cantidad con los de su clase que se fabrican fuera.

El dueño, para, dada las condiciones ventajosas de las fábricas, que la publicación de esta noticia.

A LOS ENFERMOS DEL ESTÓMAGO

Tratamiento de las enfermedades del tubo digestivo por el anti-dépéptico MARTINEZ

Su acción es tan incalculable y eficaz en el dolor de estómago, en la acidez, en el flato ardiente, en los eructos, en la eructación, en la estacion, en la diarrea y en todos los trastornos del aparato digestivo, que cuantos señores Médicos conocen nuestra preparación, la prescriben a sus clientes con preferencia a sus similares: La pureza de sus componentes y su dosis, es la mayor garantía del producto.

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.

Cura las grietas de los pechos, por rebeldes que sean, en 24 horas. De venta en la Droguería Farmacia Catalana

Carlos G. Espresati

CORREDOR DE COMERCIO Ofrece sus servicios para intervenir operaciones comerciales, de giro, descuento, contratos y compra venta de efectos públicos y valores industriales.

Chocolates Blasco

ULTIMA HORA

De la casa

Genaro Corrons y C.ª

Cotización en Barcelona a las 4 de la tarde del 17 Agosto 1900.

Table with 2 columns: Location and Price. Interior 72.77, Nortes 69.95, Alicante 75.05, Cubas del 86 86.06, Cubas del 90 71.93, Orenses 23.45.

PARIS

Interior 71.95

MADRID

Interior 72.85

GIROS

Paris 29.00, Londres 32.68

Corredor de Comercio, CARLOS G. ESPRESATI

Conferencias telefónicas

Agencia Mencheta

(Servicio de la tarde) Madrid 17, 5 t.

Los reyes en Bilbao

Hemos recibido un largo despacho de nuestro corresponsal en Bilbao que dice lo siguiente: Bilbao, 17, 11 m.

A las diez y media han saltado a tierra los reyes.

Esperábanles las autoridades y un gentío inmenso que ha prorumpido en vitores al aparecer la real familia.

Seguidamente se ha organizado la comitiva para la expedición al santuario de Begoña.

Al paso de la real familia por las calles de Bilbao la multitud vitoreaba incesantemente saltándose palomas desde algunos balcones.

Al entrar los reyes expedicionarios en la jurisdicción de Begoña, el alcalde de Bilbao se haretirado presentándose en el límite de dicho término el de aquella población acompañado de otras autoridades.

El alcalde de Begoña ofreció artísticos ramilletes a las reales personas.

A la puerta del santuario esperaban a los reyes el obispo de Victoria y sus censojales de Begoña, que llevaban rico palio, bajo del cual han entrado los reyes en el famoso templo.

El santuario ofrecía un aspecto deslumbrador.

Miles de cirios iluminaban la sagrada casa que semejaba una soberbia acua de oro.

La majestad del acto no ha sido turbada un momento durante el acto de la misa que se celebró en el santuario.

En la misa ha oficiado de pontifical el prelado.

Terminada esta, los reyes, acompañados del obispo y demás autoridades han visitado el magnífico camarín de la Virgen admirándose de su magnificencia.

Examinaron los reyes también el precioso manto de la virgen y sus alhejas, recorriendo luego una por una todas las dependencias del monasterio.

La reina conversó afablemente con el alcalde preguntándole luego por menores de la catástrofe del día 15 y por el estado de todos los heridos.

El alcalde le contestó a todo complaciendo a la reina.

Los reyes han hecho un gran regalo a la virgen.

Acto brillante

En un despacho de Bilbao nos da cuenta nuestro corresponsal de haber regresado de Begoña la real familia y de haber sido evacuada al salir de aquel pueblo.

Al llegar aquí los reyes viajeros —dice el despacho se ha procedido por los mismos a colocar la primera piedra del grandioso Hospital que va a construirse.

El acto ha sido muy brillante y durante el mismo no ha cesado un momento de aclamarse a la real familia.

Antes de colocarse la primera piedra, el rey ha cerrado la ojita de

hierro que contenía ejemplares de todos los periódicos de B. bas, varias monedas y el acta del brillante ceremonial.

El aca de de Bilbao ha pronunciado un elocuente discurso lleno de frases de cariño para la real familia y de gratitud y sincera devoción a su pueblo.

El director de las obras ha pronunciado otro muy notable abundando en las mismas manifestaciones que al alcalde.

Las reales personas han dado las gracias y a la vez han tenido frases de admiración para el autor del proyecto del Hospital cuyo plano termina a la vista.

Terminada la brillante ceremonia la reina ha conversado afablemente con la mayoría de los invitados a la misa.

Franco y libras

Emprestito

Franco, 28 66. Libras, 00.00. Empréstito, 92 30.

DE BARCELONA

Tribunal de honor

Telegrafía nuestro corresponsal de Barcelona que los segundos tenientes de la guardia civil constituirán un tribunal de honor para juzgar a un compañero y pedir caso que sea preciso, su separación del cuerpo.

Excitación

En el mismo despacho se nos dice que reina alguna excitación por un acuerdo de la compañía arrendataria de la azucarera del Segre.

DE CHINA

Buenas noticias

El triunfo de los Aliados

Un despacho de Londres da cuenta de que el jefe del gobierno Salisbury ha recibido la noticia de que las fuerzas inglesas han pasado el río Takú de las inmediaciones de Pekin.

De Washington se telegrafía también que Mac Kinley ha recibido un despacho del Japon diciendo que los aliados han entrado en la capital del celeste imperio sin que se les opusiera resistencia.

De Berlín se ha recibido otro despacho diciendo que aquel gobierno enviará grandes fuerzas de artillería ó ingenieros a China.

El mismo despacho dice que en los centros militares de Berlín existe la creencia de que los aliados entrarán pronto en Pekin y que esto será de un gran efecto en el celeste imperio.

La opinión de los militares alemanes es la de que los chinos roñarán todo encuentro serio con los aliados.

Ultimamente hemos recibido un despacho de Londres en el que se dice que los jefes principales de los boxeros inclinan al príncipe Tuan, han huido y que la liberación de las embajadas no se hará esperar muchas días.

También se dice que las potencias se preparan para construir grandes ferrocarriles en todo el imperio y que los chinos se someterán a cuanto quieran los aliados.

Mencheta.

José Ballester

MEDICO OJULISTA

Expresidente de la Institución Oportuna del Hospital de la Princesa de Madrid, y ex ayudante de clínica del Dr. Nardachy.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos.

Consultas de 10 a 12 y de 3 a 5.

LA CENIA (TARRAGONA)

Buenas casas de hospedaje, y habitaciones construidas expresamente para operados.

OFICIALES

En la camisería de don Juan Martín se necesitan oficiales para la confección de ropa blanca de señora. Se retribuirá bien el trabajo.

JOSE MARTINEZ

Comisiones y representaciones nacionales y extranjeras

Informes comerciales de Castellón y su provincia

ALCORA, 41—CASTELLÓN

Imprenta del Heraldo de Castellón

# Grandes Fiestas de Nra. Sra. de la Cinta

## EN TORTOSA

DESDE EL DIA 1.º AL 8 DE SEPTIEMBRE DE 1900

### GRAN REBAJA DE TRENES

Solemnes funciones religiosas.

JUEGOS FLORALES.

CERTAMEN MUSICAL

Presidente del Jurado Maestro Pedrell.

BAILES POPULARES

FIESTA VENECIANA EN EL FERRO.



FUEGOS ARTIFICIALES

Cucañas y regatas en el río.

Inauguración

DEL MUSEO ARQUEOLOGICO

FIESTA ESCOLAR.

FUNCIONES TEATRALES

### GRAN FERIA Y CONCURSO DE GANADOS DE TODAS CLASES

en los días 3 y 4 de Septiembre

ADJUDICÁNDOSE LOS SIGUIENTES PREMIOS

#### Sección primera

PREMIOS PARA LOS ANIMALES DE TIRO Y CARGA DESTINADOS A LA AGRICULTURA

*Premio primero.*—Al mejor y mayor número de animales de tiro destinados á la agricultura, pesetas 150.  
Primer accésit, 80.  
Segundo id. 50.  
Tercer id. 40.

*Premio segundo.*—A la más notable yegua de cría, siendo preferida la que vaya acompañada de la misma cría, 25.

*Premio tercero.*—Al mejor potro ó potra de un año, 25.

*Premio cuarto.*—Al mejor potro ó potra de dos años, 25.

*Premio quinto.*—Al mejor potro ó potra de tres años, 25.

*Premio sexto.*—Al mejor caballo de cuatro á siete años, 25.

*Premio séptimo.*—Al mejor y más notable mulo entero sin distinción de edad, 50.

Primer accésit, 40.  
Segundo id. 30.  
Tercer id. 20.

*Premio octavo.*—Al mejor y más notable mulo castrado sin distinción de edad, 30.

Un accésit, 20.

*Premio noveno.*—A la mejor y más notable mula sin distinción de edad, 30.

Un accésit, 20.  
*Premio décimo.*—Al mejor y mayor

número de mulos (*mulats*) de un año, 50.

Primer accésit, 30.  
Segundo id. 20.

*Premio undécimo.*—Al mejor y mayor número de mulos (*mulats*) de dos años, 50.

Primer accésit, 30.  
Segundo id. 20.

*Premio duodécimo.*—Al mejor y mayor número de mulos (*mulats*) de tres años, 50.

Primer accésit, 30.  
Segundo id. 20.

*Premio décimo tercero.*—Al mejor y mayor número de asnos, 30.

Un accésit, 10.

*Premio décimo cuarto.*—Al mejor asno, 25.

Un accésit, 10.

*Premio décimo quinto.*—A la mejor burra de cría, 20.

Un accésit, 10.

#### Sección segunda

PREMIOS PARA EL GANADO VACUNO

*Premio primero.*—Al mejor y más numeroso grupo de ganado vacuno, 60.

Primer accésit, 30.  
Segundo id., 20.

*Premio segundo.*—Al toro de mejor estampa, 40.

Primer accésit, 30.  
Segundo id., 20.

*Premio tercero.*—A la mejor vaca de cría sin distinción de raza, 40.

Primer accésit, 30.  
Segundo id. 20.

*Premio cuarto.*—Al mejor y mayor número de becerros de seis meses á un año, 60.

Primer accésit, 30.  
Segundo id., 20.

#### Sección tercera

PREMIOS PARA EL GANADO LANAR Y CABRÍO

*Premio primero.*—Al mejor y más numeroso grupo de ganado lanar, 50.

Primer accésit, 30.  
Segundo id., 20.

Tercer id., 15.

*Segundo premio.*—Al mejor y más numeroso grupo de ganado cabrío, 50.

Primer accésit, 30.  
Segundo id., 20.

Tercer id., 15.

*Premio tercero.*—Al mejor y más numeroso grupo de ovejitas de cría, siendo preferido el que vaya acompañado de la cría, 50.

Primer accésit, 30.  
Segundo id., 20.

Tercer id., 15.

*Premio cuarto.*—Al mejor y más numeroso grupo de cabras de leche, 30.

Primer accésit, 20.  
Segundo id., 10.

#### Sección cuarta

PREMIOS PARA EL GANADO DE CERDA

*Premio primero.*—Al mejor y más numeroso grupo de cerdos, 80.

Primer accésit, 40.  
Segundo id., 20.

*Premio segundo.*—Al mejor verraco, 50.

Primer accésit, 40.  
Segundo id., 20.

*Premio tercero.*—A la mejor cerda de cría, 50.

Primer accésit, 40.  
Segundo id., 20.

*Premio cuarto.*—Al mejor y más numeroso grupo de lechones de tres á seis meses, 60.

Primer accésit, 40.  
Segundo id., 20.

*Premio quinto.*—Al mejor y más numeroso grupo de lechones de seis meses á un año, 60.

Primer accésit, 40.  
Segundo id., 20.

HERALDO DE CANTABRIA

AÑO XI

El Heraldo de Cantabria es el periódico de mayor circulación en la provincia.

LA VIZCAYA

Lo mismo que ayer vimos hoy para la publicación crónica política de la se telegrafian sobre la los reyes por el Norte, del día.

A las cuatro de la tarde ron los reyes desde el «Elicano», dirigiéndose «La Vizcaya».

En Sestao esperaban personas el ayuntamiento y el secretario que explota dicha fábrica de damas.

En el embarcadero reyes un tren engalaba otro destinado para Al llegar SS. MM. y ca las músicas tocaron Los obreros se descubrieron. Todas las máquinas producían un ruido. Los lingos deslumbraban. El ruido quería seguir con sin todas las operaciones cuales fué la de colar.

En el pabellón del día un espléndido lunch.

Después los reyes visitaron la fábrica de hoja de lata Nervión. Allí recibieron cohetes y vivas. Los reyes se despidieron de la reina. Los reyes se despidieron de la reina. Los reyes se despidieron de la reina.

También visitaron la fábrica de papel. Allí recibieron cohetes y vivas. Los reyes se despidieron de la reina. Los reyes se despidieron de la reina.

En una plataforma en vida por los obreros los talleres, detenidamente en los de artilería. Últimamente visitó el rey a las maestras obreras de la fábrica de cerdos.

En todas las fábricas de la familia real. El rey y la reina se despidieron de la reina. Los reyes se despidieron de la reina. Los reyes se despidieron de la reina.

Al entrar en la ría le

FOLLETO DEL

Repúblicas su

ORANGE Y T

D. Luis Tr

COMANDANTE

(Continúa)

A excepción de la

teatrionales y de las

ras del valle del Liza

fabras patúdiclas ha

ger, no sólo en los e

en los indígenas, el

val es sano y la ter

en Pretoria, es de m